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НА ЯМАЛЕ НАЧАЛИ ЗА&
КРЫВАТЬ ОЛЕНЕВОДЧЕС&
КИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ И ЗА&
БИВАТЬ СКОТ. В Ямальском
районе ликвидируется муни�
ципальное предприятие
«Ямальское». Олени будут за�
биты до конца 2018 года. Что
станет с работниками — пока
не ясно. Возможно, им пред�
ложат места в компаниях
ТЭК, как анонсировал глава
района Андрей Кугаевский.
Власти говорят, что ликвида�
ция подобных структур — это
тенденция ближайшего вре�
мени, связанная с мерами по
сокращению поголовья. В
ближайшее время стоит
ждать ликвидации ещё не�
скольких государственных
оленеводческих хозяйств.
Одна из причин — проблема
с пастбищами на Ямале: тер�
риторий недостаточно, мох,
которым питаются живот�
ные, не успевает восстано�
виться. 

СТРОИТЕЛЬСТВО И
ТОРГОВЛЯ ОКАЗАЛИСЬ В
ЛИДЕРАХ ТЕНЕВОГО
РЫНКА ОБНАЛИЧКИ В
РОССИИ. Центробанк впер�
вые опубликовал данные о
том, какие сферы россий�

ской экономики являются
основными в теневом секто�
ре финансового рынка. Наи�
больший объём приходится
на строительство и оптово�
розничную торговлю. По
словам экспертов, специфи�
ка этих отраслей позволяет
без особого труда легализо�
вать преступные доходы и
выводить деньги за рубеж. За
первые шесть месяцев теку�
щего года среди потребите�
лей теневых услуг оказались
строительная отрасль с долей
30% и оптово�розничная тор�
говля с долей 33%. 

АДМИНИСТРАЦИЯ ЧЕ&
ЛЯБИНСКА В ОЧЕРЕДНОЙ
РАЗ ОТКАЗАЛАСЬ СОГЛА&
СОВАТЬ МАРШ МАТЕРЕЙ.
Как сообщает «Новый День»,
первоначально мероприятие
планировалось провести на
Кировке 21 октября. Но влас�
ти Челябинска место не со�
гласовали, предложив жен�
щинам «помаршировать» на
парковке за ледовой ареной
«Трактор». «А мы настаиваем!
Настаиваем на своём праве на
благоприятную среду и праве
на проведение мирных ак�
ций», — заявили обществен�
ники и подали в мэрию новое

уведомление: на этот раз на 18
ноября. Во время шествия
предполагается использовать
лозунги и плакаты: «Хватит
травить наших детей!», «Хо�
тим чистое небо!», «Хотим чи�
стый воздух!», «Челябинск,
дыши!», «Томинский ГОК —
угроза национальной безо�
пасности», «Томинскому ГОК
— НЕТ!», «За чистый воздух!»,
«Я не родился…», «Я родился,
чтобы болеть?!» и так далее.
Отказ чиновников не стал для
организаторов неожиданнос�
тью. Но на этот раз им пред�
ложили поменять формат ме�
роприятия — с шествия на
митинг. Зачем, для чего и по�
чему, никаких внятных объяс�
нений не последовало.

По сообщениям 
корреспондентов «Правды» 

и информагентств.
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Чиновники заскромничали…
Активисты, выступа�

ющие в защиту парка
на реке Смоленке, на�
строены серьёзно. О
том, что петербуржцы
протестуют против за�
стройки набережной
этой реки, «Правда» в
начале октября уже пи�
сала. На очередном ми�
тинге, прошедшем на
днях на Васильевском
острове, горожане за�
явили, что намерены
добиться референдума
и, если понадобится,
будут требовать роспу�
ска Законодательного
собрания и отставки его
председателя Вячесла�
ва Макарова. На такие
меры защитники пар�
ков в Петербурге идут,
пожалуй, впервые.

ВЫСКАЗАТЬ свой протест
вновь собралось множе�
ство и пожилых людей, и

молодых семей с детьми. За�
щитники принесли с собой воз�
душные шары с надписью
«Парк на Смоленке». В руках
митинговавших были плакаты:
«Нет — стройке в зелёной зо�
не!», «Людям нужен зелёный

парк, а не каменный апарт»,
«Не оскорбляйте чувства отды�
хающих», «Спасите деревья на
Смоленке!» Активисты продол�

жили собирать подписи, коли�
чество которых уже превысило
12 тысяч, за создание зелёной
зоны в устье реки. 

На митинге ждали представи�
телей Смольного. По словам ор�
ганизаторов, чиновники при�
шли, но предпочли остаться ин�

когнито. На призывы выступить
на сцене не реагировали. 

— Я родилась на Васильев�
ском. Проблема парков в горо�
де — одна из самых основных,
— вспоминает петербурженка
Мария Викторовна. — То, что
творят с нами, — это полное
безобразие. Считаю, что парк
нужен. Больше здесь действи�
тельно негде гулять. 

Между тем два участка по 1,1
га каждый ООО «Новые терри�
тории девелопмент», аффили�
рованное с «Плаза Лотос
Групп» Михаила Зингаревича,
получило от города в аренду до
2022 года. На этом месте инве�
стор при помощи «MASTER
Девелопмент» Вячеслава Се�
мененко планирует возвести
отель. В сентябре комиссия по
Генплану одобрила присвое�
ние территории в устье реки
Смоленки рекреационного
статуса, но только для участка
3,2 га, где ранее планировалось
строительство Театра песни
Аллы Пугачёвой. Сменить на�
значение участков, на которых
запланировали строительство
отелей, власти отказались.

По сообщениям
информагентств.

Фото fontanka.ru.

8 ноября в Колонном зале Дома союзов состоялся
литературно&музыкальный вечер «Родине поклони&
тесь!», посвящённый 200&летию со дня рождения
великого русского писателя Ивана Сергеевича Тур&
генева. Организаторы мероприятия — КПРФ и об&
щественное движение «Русский Лад». 

С приветствием к зрителям обратился Председа&

тель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов, затем прозвучали
песни и стихи известных русских авторов и компо&
зиторов, в том числе стихи И.С. Тургенева. Испол&
нители — известные артисты из ансамбля «Россия»
имени Людмилы Зыкиной и Государственного ака&
демического русского народного хора им. М.Е. Пят&
ницкого, а также любимые народом актёры Юрий

Назаров, Сергей Никоненко, Леонид Кулагин, пев&
цы Василий Овсянников, Надежда Крыгина и дру&
гие популярные артисты.

В образной художественной форме зрителям была
представлена биография великого русского писате&
ля, который, несмотря на долгие скитания на чуж&
бине, до конца своих дней оставался верен Родине.

Берегите чистоту русского языка

С ПРОТЕСТОМ против
слишком медленных
темпов предоставления

земельных участков многодет�
ным семьям вышли на улицу
жители города Всеволожска
Ленинградской области.

Горожане обратили внима�
ние властей на то, что очередь
на получение земли для мно�
годетных семей продолжает
расти. Участки под постройку
больших жилых комплексов
выделяются, а для нуждаю�

щихся многодетных семей их
почему�то нет. Кроме того,
постоянно разгораются свя�
занные с землёй коррупцион�
ные скандалы.

Глава Всеволожского райо�
на Андрей Низовский при�

знал проблему, но отметил,
что все вопросы привык раз�
решать у себя в кабинете в
приёмные дни и никакие
протесты не могут повлиять
на его волю.

Напомним: в соответствии
с областным законом много�
детные семьи, проживающие
в Ленинградской области не
менее 5 лет, имеют право на

бесплатное получение участ�
ка под индивидуальное жи�
лищное строительство. Одна�
ко начиная с 2014 года во Все�
воложске многодетным семь�
ям дали всего 104 участка, и
сегодня очередь составляет
1134 человека.

По сообщениям
информагентств. 

Право есть, земли нет

Н А СЦЕНЕ — огромный
и очень выразительный
портрет Ивана Сергее�

вича в зрелые годы: печальный
и проникновенный взгляд, ак�
куратная бородка и усы, вол�
нистая седеющая шевелюра.
Облик а�ля Тургенев, которо�
му стали подражать, но Иван
Сергеевич поправлял: «а�ля
русский мужик» или просто —
«а�ля рюс». 

Редкий гость на нашем го�
лубом экране, но широко из�
вестный за рубежом Государ�
ственный академический рус�
ский народный ансамбль
«Россия» им. Людмилы Зыки�
ной под управлением Дмит�
рия Дмитриенко исполняет
мелодию романса на стихи
Ивана Сергеевича «В дороге»,
именуемого в литературной
среде как «романс всея Руси»,
потому что, известный пона�
чалу «благородной публике»,
улетел в народ и воспринима�
ется как русская народная раз�
думчивая песня: «Утро туман�
ное, утро седое, / Нивы пе�
чальные, снегом покрытые, /
Нехотя вспомнишь и время
былое, / Вспомнишь и лица,
давно позабытые…». И память
устремляется вдаль, в про�
шлое, где остались «первая
встреча, последняя встреча…».
И овладевает нами то самое
описанное автором рассказа
«Певцы» ощущение щемяще�
го до слёз чувства…

На экране — живописные
пейзажи малой родины писате�
ля — Орловщины: тихие реки в

камышах, леса, поля, луга, где он
охотился, которые объездил�ис�
ходил, встречался с простым лю�
дом, общался на равных, кого�то
расспрашивал, кого�то внима�
тельно слушал, даже ненароком
подслушивал, чей�то рассказ пе�
ресказывал. И оттого создава�
лось у современников Тургенева,
а сегодня и у нас, зрителей Ко�
лонного зала, стойкое мистичес�
кое впечатление, что и мы вместе
с ним везде побывали, всё это ви�
дели и пережили. 

Вот на экране появляется его
усадьба в Спасском�Лутовинове
— сиреневый и бело�голубой
дом с балкончиком, на котором
любил постоять хозяин. Но за�
теплился в окнах неяркий свет.
От свечи, конечно. И хочется
думать, что это Иван Сергеевич
просто ушёл с балкона в каби�
нет, сидит, пишет. Или слушает,
что происходит в зале (такой
эффект от засветившихся окон,
наверное, и задуман режиссё�
ром литературно�музыкального
вечера Сергеем Викторовичем
Розовым, сыном великого со�
ветского драматурга).

Дополняют ощущение «при�
сутствия» писателя в зале два
ведущих вечер артиста. Андрей
Задубровский («молодой Турге�
нев»), рассказывающий исто�
рию о первом протесте шест�
надцатилетнего Тургенева про�
тив продажи крепостной де�
вушки Луши властной мамень�
кой… Юноша укрыл её в на�
дёжной крестьянской семье и
вызванному матерью исправ�
нику с солдатами заявил, на�

правив ружьё: «Буду стрелять!»
И мать впервые отступила.

И второй ведущий — народ�
ный артист России, лауреат Го�
сударственной премии Леонид
Кулагин («зрелый Тургенев»)
из фильма А. Кончаловского
«Дворянское гнездо», кадры
которого бегут на экране. Актёр
читает прекрасные тексты Ива�
на Сергеевича из писем друзь�
ям: признания, откровения и
заветы, опровергающие мне�
ния западников, что Тургенев
якобы больше европеец, чем
русский. Одно его стихотворе�
ние в прозе о великом и могу�
чем, свободном и правдивом
русском языке — бесценный
завет потомкам. Но есть, ока�
зывается, и другие…

Из письма Венгерову и Пичу:
«Я никогда ни одной строчки в
жизни не напечатал не на рус�
ском языке. Для меня человек,
который считает себя писате�
лем, но пишет не только на рус�
ском одном — притом своём
родном языке, — мошенник и
жалкая свинья». Очень сурово,
но надо знать контекст того бур�
ного времени сражений славя�
нофилов с западниками и без�
мерно офранцузившееся дво�
рянство, чтобы понять причины
суровости. 

Из письма Е. Львовой: «Бере�
гите чистоту русского языка как
святыню. Никогда не употреб�
ляйте иностранных слов. Рус�
ский язык так богат и гибок, что
нам нечего брать у тех, кто бед�
нее нас». Тут опять очередная
перекличка эпохи середины

ХIХ века с нашими днями, ког�
да тренды�бренды, месседжи и
менеджеры и тьма других аме�
риканизмов умерщвляют род�
ные слова. А наши эмоциональ�
ные междометия: «О�о! Ах! Ой!
Ну и ну! Ура!» — заменяются не�
лепым и бесцветным «Вау»…

Огромный запас живого рус�
ского народного языка пока ещё
сохраняют народные песни, из�
гнанные с ТВ. В песне к степи
обращаются, как к живому су�
ществу: «Ах ты, степь раздоль�
ная…» Само слово «раздольная»
— редко употребляемое. А дуб —
многовековой великан — крат�
ко живущим русским человеком
жалеется, потому как он «один,
один, бедняжечка…». И ударе�
ние в словах песен и в языке у
нас вольное в отличие от фран�
цузского, где только на послед�
ний слог, или от немецкого —
только на первый. У нас и сего�
дняшние авторы, например 
А. Шаганов и И. Матвиенко, де�
монстрируют свободное ударе�
ние: «Мы пойдём с конём, по
полю вдвоём, мы пойдём с ко�
нём по полю вдвоём…».

Сколько же прекрасных пе�
сен и романсов прозвучало здесь
среди череды стихов и текстов
Тургенева, столь любившего му�
зыку, пленённого навсегда и
бесповоротно чарующим голо�
сом Полины Виардо. В 1853 го�
ду она была с концертом в
Москве, выступала как раз в Ко�
лонном зале, на этой самой сце�
не, на которой идёт нынешнее
замечательное действо. Но Иван
Сергеевич отбывал ссылку в

родовом имении — за прощаль�
ное слово на смерть великого
Гоголя. Сурова была власть к по�
томственному дворянину, столь
явно не терпевшему несправед�
ливости. Пришлось переодеться
в простое платье, преобразить
себя и по чужому паспорту
мчаться на тройке в Москву, «на
голос невидимой пэри»…

А солистка Мариинского теа�
тра Ольга Пудова прибыла из
Ленинграда�Петербурга в
Москву на наш вечер, чтобы ис�
полнить арию Розины из люби�
мой Тургеневым и Виардо опе�
ры «Севильский цирюльник». И
вновь перекличка веков: на сти�
хи Тургенева написала музыку и
исполнила романс, встречен�
ный благодарными овациями,
певица Ольга Панюшкина, лау�
реат «Русского Лада». А литера�
турно�музыкальный сценарий
этого эмоционального и навер�
няка незабываемого вечера, от�
крывшего нам совсем нового
Тургенева — бунтаря и заступ�
ника народного, создала извест�
ный литературный критик, сек�
ретарь Союза писателей России
Лариса Баранова�Гонченко с
помощью загоревшихся темой
сотрудников Московской го�
родской библиотеки им. И.С.
Тургенева. Было в нём ещё мно�
го неизвестного и интересного
об авторе «Муму», «Отцов и де�
тей», «Аси», «Первой любви»…
Но обо всём не скажешь. 

Алексей БРАГИН,
Людмила ЖУКОВА.

Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Победа!
Лидер КПРФ Геннадий Зюганов заявил о победе кандидата
от КПРФ Валентина Коновалова на выборах главы Хакасии

МЕЖДУ ТЕМ, согласно
предварительным ито�
гам голосования, раз�

мещённым на сайте Центриз�
биркома РФ, свои голоса за В.О.
Коновалова после обработки
99,23% протоколов участковых
избирательных комиссий отда�
ли 57,63% избирателей.

«Мы выдержали все инсину�
ации. Мы выступили с конст�
руктивной программой, и наш
кандидат, и вся команда вели
себя достойно. Валентин Ко�
новалов победил. Будем ис�
полнять предложенную жите�
лям программу», — сказал 
Г. Зюганов «Интерфаксу» в
воскресенье.

После утверждения резуль�
татов состоявшихся выборов в
КПРФ готовы строить прави�
тельство народного доверия в
Хакасии, добавил Г. Зюганов.

«Мы прямо сказали, что со
всеми, кто готов трудиться во
имя республики и страны, нам
по пути. Мы объехали уже все
районы, все города, перегово�
рили с руководителями пред�
приятий, организаций. Гото�
вы. Уже есть намётки соответ�
ствующие», — отметил Пред�
седатель ЦК КПРФ.

Г.А. Зюганов не согласен
считать эти выборы безальтер�
нативными, так как предыду�
щие оппоненты В. Коновало�
ва, «представлявшие разные
партии, поочерёдно выбыли из
избирательной гонки».

«Практически трёх крупных
оппонентов Валентин поло�
жил на лопатки. Люди прого�
лосовали за человека, умею�
щего держать удар и слово и
одновременно абсолютно от�
крытого. Мы не хлопали две�

рью, не убежали с выборов,
проявили уважительное отно�
шение к избирателям, к их
праву высказать своё мнение»,
— сказал лидер партии.

Он также обратил внимание
на показатели по явке избира�
телей: «Люди откликнулись.
Явка на 5% выше, чем было в
предыдущем туре. Люди ис�
пользовали своё право прийти
и проголосовать».

Кроме того, Геннадий Анд�
реевич сообщил, что на выбо�
ры были «направлены 1700 на�
блюдателей, которые перекры�
ли все участки и все районы».

Г.А. Зюганов отметил: в ходе
предвыборной кампании пред�
ставители КПРФ показали, что
у них есть «опыт народных
предприятий»: «У нас есть и
опыт регионов, где руководят
наши товарищи — Сергей Лев�
ченко (губернатор Иркутской
области), Анатолий Локоть
(мэр Новосибирска) и Андрей
Клычков (губернатор Орлов�
ской области), который позво�
ляет развиваться и консолиди�
ровать общество».

Kprf.ru.

11 ноября в Хакасии прошло повторное голосо�
вание на выборах главы региона. На этот пост бал�
лотировался единственный кандидат — выдвину�
тый от КПРФ В.О. Коновалов. Для победы ему не�
обходимо было набрать более 50% голосов изби�
рателей, пришедших на выборы (50% + 1 голос).

Совхозу имени Ленина —
100 лет

В пятницу, 9 ноября, в подмосковном совхозе имени Ленина состоялись
торжественные мероприятия, приуроченные к празднованию 100�летнего
юбилея предприятия. В них приняли участие Председатель ЦК КПРФ Ген�
надий Зюганов, его заместители Юрий Афонин, Владимир Кашин, Дмит�
рий Новиков, секретари Московского областного комитета КПРФ, депута�
ты Государственной думы и Мособлдумы. Директор совхоза имени Лени�
на Павел Грудинин поделился планами работы на будущее.

Л ИДЕР КОММУНИСТОВ Геннадий Зюга�
нов выступил со сцены ДК совхоза имени
Ленина с приветственным словом перед

трудовым коллективом и приглашёнными гос�
тями. «Мы не просто на территории социально�
го оптимизма, — сказал он, — но и в одном из
лучших мест на планете». 

Геннадий Андреевич напомнил, что КПРФ
активно пропагандирует опыт совхоза, распро�
страняет его в своих изданиях. «Хочу вас не про�
сто поздравить, но и поблагодарить. Вы выстоя�
ли, выдержали. Вы являетесь нашей общей гор�
достью. Поклон вам и спасибо», — сказал в за�
вершение выступления Г.А. Зюганов.

Лидер коммунистов наградил директора сов�
хоза имени Ленина Павла Грудинина Почётным
орденом «100 лет Ленинскому комсомолу».

Затем перед собравшимися выступили пред�
седатель Комитета Госдумы по аграрным вопро�
сам, заместитель Председателя ЦК КПРФ ака�
демик РАН Владимир Кашин, первый секре�
тарь Московского обкома КПРФ Николай Ва�
сильев, председатель Комитета Московской об�
ластной думы по местному самоуправлению
Александр Наумов.

В завершение Павел Грудинин поблагодарил
гостей за поздравления и оказанную поддержку
и заверил их в том, что совхоз будет и впредь
стремиться стать самым успешным предприя�
тием в мире.

Затем состоялись праздничный концерт 
и салют.

Евгения НАУМОВА.
Фото Ирины СНЕТКОВОЙ, Ильи НИКИТАСА.
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У РОВЕНЬ БЕЗРАБОТИ
ЦЫ в РФ впервые за
многие годы снизился до

минимального и составил 4,6%
на август 2018 года. Об этом со
общает РИА «Новости» со
ссылкой на результаты собст
венного исследования. Опро
шенные «Правдой» эксперты
восприняли скептически заяв
ления государственного медиа
холдинга.

Внешне всё выглядит благо
пристойно. Или, по крайней
мере, не хуже, чем прежде. Но
вот лучше — едва ли. Рейтинг
регионов РФ по уровню безра
ботицы согласуется с данными
Росстата, не так давно из неза
висимого учреждения ставше
го придатком минэкономраз
вития. На первом месте с пока
зателем 1,2% оказалась Моск
ва. В столице на каждого без
работного приходится две ва
кансии от службы занятости
населения. Столь же формаль
но низкие показатели отмече
ны в СанктПетербурге, Мос
ковской области, ЯмалоНе
нецком и ХантыМансийском
автономных округах. При этом
39 российских регионов имеют
уровень безработицы ниже,
чем в среднем по стране. Са

мый большой уровень безрабо
тицы оказался в Ингушетии.
Он достиг 26,5%. Но жизнь,
как выясняется, далека от
глянцевой официальной кар
тинки.

«Многие россияне заняты на
рабочих местах с неполной за
нятостью. Это формирует лишь
иллюзию трудоустройства, но
для полноценной жизни по
добного дохода явно не доста
точно. Оборотная сторона та
кой всеобщей занятости —
чрезвычайно низкий уровень
оплаты труда. В то же время 
огромное количество людей за
нято на предприятиях сугубо
номинально — там, где произ
водство сезонное или связано с
государственными заказами,
которые — то есть, то отсутст
вуют. Гордиться называемой
чиновниками цифрой низкой
безработицы поводов нет. В
структуре отечественного рын
ка труда ключевым показате
лем благополучия является не
уровень безработицы, а уро
вень зарплаты. Рынок труда в
нынешние трудные для эконо
мики времена адаптируется к
изменению конъюнктуры не
объёмом рабочих мест, а разме
ром оплаты труда. Это такая су

губо отечественная специфика.
В трудной экономической си
туации в РФ людей не сокра
щают массово, а просто уреза
ют зарплату. Власти не так дав
но уже заикнулись о «беспре
цедентном» росте зарплат в РФ
в 2018 году, за что тут же были
подняты на смех. За отметку
благополучия бралась усред
нённая цифра, но каждый, кто
так или иначе знаком с матема
тикой, понимает, что она со
вершенно необъективна и ни о
чём не говорит», — сказала
«Правде» аналитик компании
«Альпари» Анна Бодрова.

Рекордный рост зарплат в
нынешнем году, о котором тру
бят чиновники, в значитель

ной мере оказался фикцией.
Повышение зарплаты обошло
стороной даже многие пред
приятия, выполняющие стра
тегически важный для страны
оборонный заказ. «Зарплату
мне последний раз индексиро
вали два года назад. С тех пор
никаких прибавок, даже по
случаю выборов президента,
мы не наблюдали. И это при
том, что наш завод является
одним из лидеров радиоэлек
тронной отрасли страны, про
изводит высокоточное оружие,
которым любит козырять Пу
тин перед заграницей. Зарпла
та инженера на заводе состав
ляет всего 35—37 тысяч рублей.
При том, что выпускаемая ими

боевая техника успешно про
даётся на экспорт, активно за
купается министерством обо
роны и применяется в Сирии»,
— сказала «Правде» инженер
одного из подмосковных обо
ронных предприятий.

«Очевидно, что число реально
не имеющих работу соотечест
венников совершенное иное,
чем отражается в официальной
статистике. Не все регистриру
ются на бирже, многие работа
ют без официального оформле
ния и не попадают под статис
тический учёт», — сказал «Прав
де» финансовый консультант
Teletrade (ООО «ТелетрейдБел»)
Михаил Грачёв.

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

Незыблемый со времён Древнего Рима правовой постулат Dura lex, sed lex
(«Закон суров, но это закон») настойчиво оспаривает нынешняя российская
власть. 8 ноября Госдума в очередной раз поддержала предложение правитель#
ства приостановить действие части второй статьи 43 закона о пенсионном обес#
печении военнослужащих. Таким образом, пятый год подряд власть отказывается
исполнять законодательную норму о ежегодном двухпроцентном повышении де#
нежного довольствия военнослужащих, от которого зависит размер их пенсии. 

Ц ИНИЧНАЯ ИСТОРИЯ о манипуляциях
с военными пенсиями ведёт своё начало
с 2012 года, когда в результате реформи

рования финансового снабжения военнослужа
щих был введён понижающий коэффициент
0,54 на размер денежного довольствия, учиты
ваемого при исчислении пенсий служивых. До
этого при расчёте пенсии учитывался весь раз
мер денежного довольствия. Таким образом,
пособие, полагающееся военному при выходе
на заслуженный отдых, уменьшилось почти на
половину.

Однако уже упомянутой статьёй закона о пен
сионном обеспечении военнослужащих уста
навливалось, что с 1 января 2013 года часть де
нежного довольствия, учитываемая при расчёте
пенсии, будет ежегодно повышаться на 2 про
цента, а с учётом инфляции, возможно, и боль
ше, пока не достигнет 100процентной отметки.
По правде говоря,
норма довольно
аморфная. Введён
ная в законодатель
ство вдогонку указу
президента, обязы
вающему прави
тельство обеспечить
ежегодное увеличе
ние пенсий воен
ным пенсионерам
на 2 процента выше
уровня инфляции, она отнюдь не гарантировала
его исполнение. Но и с 2015 года правительство
отказалось её выполнять, заявив: «Довольно!
Кризис, мол, и всё такое!»

С тех пор минфин регулярно приносит в Госду
му на утверждение законопроект, ограничиваю
щий индексацию пенсий военных пенсионеров.
По некоторым расчётам, коэффициент денежно
го довольствия в соответствии с указом президен
та должен быть на сегодняшний день 0,75, одна
ко с 1 января 2019 года он составит только 0,72.

«Эта правительственная инициатива допол
нила собой «братскую могилу» всех тех законов,
что похоронены под обломками монетизации
льгот», — прокомментировал минфиновскую
многоходовку по девальвации пенсий военных
пенсионеров Николай Коломейцев. Если в усло
виях дефицита бюджета это было ещё хоть как
то объяснимо, то сейчас, когда принимается
профицитный бюджет с двумя триллионами
«лишних» рублей, подобные инициативы вооб
ще кощунственны. Соблюдение закона, кото
рый затрагивает два с половиной миллиона че
ловек, обошлось бы казне в 11 миллиардов руб
лей. Такая же сумма была выплачена в качестве
премиальных 36 особо ценным сотрудникам из
руководства «Роснефти», «Газпрома» и Сбер
банка. Вот и весь сказ про то, ради кого прави
тельство обирает население.

В тот же день, когда «единороссы» одобрили
очередную заморозку поэтапного повышения
размера денежного довольствия военнослужа
щих для исчисления их пенсий, члены фракции
КПРФ Г. Зюганов, И. Мельников, В. Кашин, 
Н. Коломейцев, В. Шурчанов и П. Дорохин пош
ли на таран, внеся в Госдуму законантипод. В нём,
в частности, говорится: «С 1 января 2019 года
денежное довольствие учитывается при исчис
лении пенсии в размере 77 процентов, с 2020 го
да его размер увеличивается ежегодно на 5 про
центов до достижения 100 процентов его разме
ра. С учётом уровня инфляции (потребитель
ских цен) федеральным законом о федеральном
бюджете на очередной финансовый год и пла
новый период указанное ежегодное увеличение
может быть установлено на очередной финан
совый год в размере, превышающем 2 процента,
начиная с 1 января 2019 года — в размере, пре
вышающем 5 процентов». 

Конечно, будь правительство и Госдума на
родными, в принятии такого законопроекта
можно было бы не сомневаться. А пока, чтобы
хоть както приземлить власти предержащие,
член фракции КПРФ Михаил Щапов, выступая
в часе заявлений по актуальным вопросам,
предложил ввести принцип ротации для сотруд
ников федеральных министерств и ведомств,
претендующих на руководящие должности. 

«Думаю, будет правильно, если чиновники
каждые 3—4 года будут переводиться на работу в
регионы и возвращаться обратно, в зависимости
от полученных результатов. Практика ротации
хорошо показывает себя в силовых ведомствах,
позволяет не терять связь с реальностью, пони
мать ситуацию в субъектах, более внимательно
относиться к проблемам граждан», — заметил де
путат. Он привёл массу примеров, доказываю
щих, что при принятии решений на федеральном
уровне зачастую абсолютно не учитываются осо
бенности регионов, различия в уровне жизни. 

Так, например, новые правила обращения с
отходами, ориентированные на городамилли
онники и внедряемые сегодня в России повсе
местно, совершенно не применимы к региону с
большой территорией. Взять хотя бы Иркут
скую область. Есть в ней посёлок Ербогачён —

административный центр муниципального рай
она площадью со среднюю европейскую страну
и с населением меньше 5 тысяч человек, пове
дал Михаил Щапов. И вот в соответствии с пра
вилами, установленными в Москве, мусор из
него придётся возить в город Братск, располо
женный примерно в 500 километрах по прямой.
При этом единственный круглогодичный спо
соб добраться до Ербогачёна — на самолёте. В
малонаселённых регионах, а таких в России
больше половины, при новой схеме значитель
но возрастёт транспортная составляющая в та
рифе на вывоз мусора, считает депутат. 

Затронул парламентарий и проблему учитель
ских затрат в региональном разрезе. По его сло
вам, есть огромная разница между зарплатами
учителей малокомплектных школ и школ с пол
ным составом учеников. Если при средней зар
плате по региону в 35 тысяч рублей учителя в

полностью укомплектованных школах могут
получать 30—50 тысяч рублей, то в малокомп
лектных — 15—18 тысяч.

Похожая ситуация и в здравоохранении, под
черкнул Михаил Щапов. Зарплату врачам в рай
центрах удалось повысить только за счёт дву
кратной нагрузки. А зарплаты фельдшеров в не
больших посёлках остаются на нижайшем уров
не, поэтому найти желающих работать в сель
ских ФАПах почти невозможно.

Аналогичная проблема и с обслуживающим
персоналом сельских домов культуры. Где там мос
ковским чиновникам знать, что ещё есть такие ра
бочие специальности в сельских очагах культуры,
как кочегар или истопник. А потому, когда разра
батываются всевозможные программы развития,
об их зарплатах голову никто и не забивает.

Не учитывались сначала региональные разли
чия даже при подготовке такого всеохватываю
щего документа, как закон о повышении пенси
онного возраста. Чиновники правительства и их
думские единомышленники — депутаты«еди
нороссы» — заявляли, что средняя ожидаемая
продолжительность жизни в России достаточ
на, чтобы поднять возраст выхода на пенсию. И
пока оппозиция не поставила вопрос о том, что
этот возраст значительно различается в зависи
мости от условий проживания, пола, региона,
авторы «реформы» делали вид, что законопро
ект прекрасно учитывает интересы всех граждан. 

Сейчас в качестве эксперимента готовится на
лог на самозанятых, перешёл к следующему при
меру Михаил Щапов. В регионахдонорах, где он
будет вводиться, может быть, самозанятые и в
состоянии заплатить 4 процента от своего зара
ботка. Но в подавляющем большинстве регионов
ситуация совершенно иная. Там типичный само
занятый — это женщина в декрете. И для неё
400—500 рублей налога с дохода, например, от
продажи пирожков — это серьёзная сумма. Что
бы это понимать, нужно просто знать, как живёт
большая часть россиян, заявил депутат.

Предложив ввести принцип ротации для со
трудников федеральных министерств и ведомств,
Михаил Щапов между тем заметил, что есть более
глубокая ментальная проблема. Многие феде
ральные чиновники в принципе не очень понима
ют, зачем нужны люди, живущие в маленьких по
сёлках на севере и востоке России. Им кажется,
что эти граждане не приносят никакой прибыли
экономике, содержание инфраструктуры там
очень дорого, социалка обходится в огромные
суммы, а вот полезная функция от проживания
наших граждан в многочисленных уголках нашей
страны чиновникам в Москве както непонятна. 

— Однако и при империи, и при СССР мы
всегда сохраняли территорию нашей страны вот
такими маленькими посёлками, расселяясь по
ней, занимая опорные точки, удерживая их да
же под угрозой внешнего вторжения, — под
черкнул Михаил Щапов, — потому что если в
них не живут российские граждане, то в услови
ях ползучей миграции и тесных экономических
связей там очень скоро будут жить граждане
других стран и будут выкачивать наши ресурсы,
пользуясь нашей неспособностью их защитить.
Вот это хорошо было бы понять федеральным
чиновникам, осознать, что люди, живущие в
дальних городах и посёлках, совершают свой
маленький подвиг ради страны и специфика их
жизни должна учитываться. Условия для них
должны быть как минимум не хуже, чем для
столичных жителей, а как максимум — лучше,
чтобы компенсировать тяжёлые условия жизни.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Коэффициент
глубокой заморозки

Очередная
«липа»

Эксперты высмеяли заявления
государственных СМИ

о «минимальной» безработице в России

В зеркале социологии

У «патриотического свистка»
кончился пар

После сокрушительного поражения на осенних выборах ряда выдвиженцев
Кремля уже даже приближённые к верховной власти эксперты признают факт рез#
кого изменения общественных настроений. «Патриотический свисток», на который
тратили весь свой пар прокремлёвские политтехнологи последние годы, уже не в
состоянии заглушить нарастающие раскаты грома всеобщего недовольства и гне#
ва, которые вызывают внутриполитические решения правительства.

Р ЕЗУЛЬТАТЫ РЯДА ис
следований обществен
ного мнения, обнародо

ванные в последние недели,
указывают на серьёзные пере
мены в социальнополитичес
ких настроениях россиян. Так,
в докладе «Признаки измене
ния общественных настрое
ний и их возможные последст
вия», подготовленном груп
пой экспертов в составе Ми
хаила Дмитриева, Сергея Бе
лановского и Анастасии Ни
кольской, прямо сказано:
«Взамен «крымской мобили
зации» возвращаются нега
тивные настроения кризиса и
падения доходов, отложенные
в 2014 году». 

Доклад подготовлен по ре
зультатам исследования среди
участников 10 фокусгрупп,
проведённого в Москве, Вла
димире и ГусьХрустальном.
Исследование показало «высо
кую готовность к переменам»
граждан России, в настроениях
которых проявляются симпто
мы «вытеснения надежды на
сильную власть запросом на
справедливость», а также «ос
лабления надежды на помощь
государства». По мнению экс
пертов, данная тенденция мо
жет начать «формировать об
щественнополитическую по
вестку».

94% участников фокус
групп заявили, что «не полага
ются больше на государство».
На первый план выходит не
требование сильной власти
(7%), а требование справедли
вости (80%). Одновременно
люди меньше склонны согла
шаться с внешней политикой
Кремля, причём «количество

несогласных увеличивается по
мере снижения уровня жизни».
Больше всего внешнеполити
ческий курс поддерживают в
Москве, меньше — во Влади
мире, а ещё меньше — в «де
прессивном моногороде Гусь
Хрустальном», отмечается в
докладе. «По вопросу повыше
ния пенсионного возраста
ценностная ориентация на
справедливость может быть
сформулирована в виде тезиса:
«элита хочет продолжать полу
чать супердоходы, а население
будет получать всё меньше и не
доживёт до пенсии».

Урапатриотическая и мили
таристская риторика власти,
сопровождаемая провальным
внешнеполитическим курсом,
бряцанием оружием, в том
числе сверхновым и секрет
ным, более не впечатляет рос
сийского обывателя.

«В последнее время акцент в
восприятии внешней полити
ки вновь, как и до 2014 года,
смещается в сторону важности
благосостояния страны, а не
военной мощи», — констати
руют авторы доклада. Лишь
20% опрошенных утвердитель
но ответили на вопрос: являет
ся ли Россия великой держа
вой? У них нет полной уверен
ности в величии державы, де
сятки миллионов граждан ко
торой влачат полунищенское
существование.

Любопытно, что авторы до
клада предложили участникам
исследования своё определе
ние «великой державы», кото
рая должна быть государством
«с процветающей экономикой;
с передовыми технологиями; с
долгой историей; со способно

стью отстоять собственные
границы; с хорошим уровнем
благосостояния населения».
Как выяснили исследователи,
по мнению россиян, «из пере
численных пяти признаков ве
ликой державы Россия сейчас
обладает лишь двумя призна
ками, что делает затруднитель
ным отнесение нашей страны
к разряду великих держав».

А ВТОРЫ ДОКЛАДА отме
чают, что аналогичные
процессы в массовом со

знании происходили в конце
1990х после затяжного эконо
мического кризиса, а также
после кризиса 2008 года. При
чиной очередного их всплеска
стало объявление о повыше
нии пенсионного возраста, го
ворится в исследовании. Эти
процессы «можно рассматри
вать как отложенное продол
жение предыдущей волны не
гативных настроений, которая
внезапно прервалась в начале
2014 года» вследствие присое
динения Крыма. 

Пока ни в одной фокус
группе не прозвучало пона
стоящему агрессивных выска
зываний в отношении власти,
отмечают исследователи. Про
явления недовольства остают
ся локальными. Но если после
монетизации льгот в 2005 году
всплеск протестных настрое
ний «сошёл на нет менее чем
через год», то теперь «послед
ствия могут растянуться на бо
лее длительное время», резю
мируют авторы доклада.

Октябрьский опрос Левада
центра «Ответственность и
влияние» подтверждает выво
ды авторов упомянутого выше

доклада. Россияне всё больше
дистанцируются от государст
ва и правительства. Семья —
единственная сфера, ответст
венность за которую осознаёт
практически каждый наш
гражданин. Комментируя ре
зультаты исследования газете
«Ведомости», социолог Кари
на Пипия отметила, что в об
ществе снижается интерес к
международной повестке и
возвращается обеспокоен
ность проблемами бедности,
падения доходов.

Запрос на справедливость
«находит отклик не только у

противников государствен
ной политики, но и у гораздо
более широких слоёв населе
ния. На этой платформе об
щество может начать спон
танный поиск новых форм
своего единства, не опосредо
ванного государственной вла
стью. Запрос на это возраста
ет», — говорится в докладе
Дмитриева, Белановского и
Никольской. Согласитесь,
что такое признание экспер
тов не может не вдохновлять
сторонников КПРФ.

Александр ДЬЯЧЕНКО.
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Сельские страдания

Осенний сев
обходится
в копеечку

По прогнозу Гидрометцентра в ноябре на большей части
европейской территории страны сложатся удовлетвори#
тельные условия для начала зимовки посевов. На юге Южно#
го и в большинстве районов Северо#Кавказского федераль#
ных округов в первой половине месяца будет продолжаться
вегетация агрокультур, а в республиках Северного Кавказа и
их сев. В большинстве земледельческих районов Урала и За#
падной Сибири условия для начала зимовки озимых зерно#
вых также будут преимущественно удовлетворительными. 

ВТО ЖЕ время Институт конъ
юнктуры аграрного рынка

(ИКАР) прогнозирует, что состоя
ние озимых при переходе в зиму
будет хуже, чем в прошлом году, —
скажется нехватка осадков.

Что касается осенней страды,
то многие руководители сельхоз
предприятий отмечают, что в этом
году полевые работы, в которых
задействована техника, стали
ощутимо дороже изза роста цен
на ГСМ. Сильное подорожание
топлива существенно сказывается
на экономике озимого сева. 

Гендиректор агрофирмы «Про
гресс» (Краснодарский край)
Александр Неженец подтвердил,
что в ходе этой посевной было за
метно увеличение стоимости горю
чесмазочных материалов и запча
стей. «Роста стоимости средств за
щиты растений мы не ощутили,

так как препараты для протравли
вания семян покупаем заранее. А
вот цены на удобрения стали выше.
Азотные с конца августа подорожа
ли на 25—28%, сложные (аммофос
и хлористый калий) с июня к кон
цу августа также прибавили в цене
25—30%, — сравнивает руководи
тель. — Безусловно, всё это скажет
ся на себестоимости производства
в первую очередь пшеницы».

В этом году существенно подо
рожали семена, удобрения и ГСМ,
что сказалось на стоимости посев
ной, сделав её дороже примерно на
10% и, возможно, даже выше, оце
нивает глава ИКАР Дмитрий Рыль
ко. «Это значимое удорожание,
данный показатель существенно
опережает инфляцию», — отмечает
эксперт.
По материалам Зернового портала

Центрального Черноземья.

Россия: взгляд со стороны

Когда
избиратели

негодуют
Долгое время Кремль мог вытворять с

результатами выборов всё что хотел.
Но теперь он столкнулся сразу с чередой
поражений. Настроения в путинской
России меняются, констатирует не"
мецкая газета «Зюддойче цайтунг».

ВХАБАРОВСКОМ КРАЕ, во Владимирской об
ласти, в Приморье и Хакасии кандидаты от

кремлёвской «Единой России» либо потерпели по
ражение, либо сошли с дистанции.

«Каждое поражение имело свои особенности,
однако их роднит то, что они стали сигналом
тревоги для Москвы: недовольство в народе рас
тёт, манипулировать итогами выборов не полу
чается так же легко, как раньше. Владимир Пу
тин, которому приписывают способность влиять
на исход выборов в США, по словам его пресс
секретаря, сам был «удивлён» результатами вы
боров в своей стране. Его система, описываемая
им самим как «управляемая демократия», похо
же, может выйти изпод контроля», — повеству
ет издание.

Президентская администрация тратит много
времени, сил и интеллектуальных ресурсов на то,
чтобы отточить до совершенства систему выборов
в стране. «Когда всё идёт как по маслу, четверть го
лосов можно превратить в большинство в три чет
верти — как в ходе парламентских выборов в 2016
году. При этом и «четверть» — это преимуществен
но голоса полицейских, учителей, военнослужа
щих и чиновников, мобилизованных под давлени
ем или обещаниями поощрений», — отмечает не
мецкая газета.

Это очень затратный процесс, однако в про
шлом стратегия всегда срабатывала. «Обязатель
ным условием успешного результата была удовле
творённость происходящим в стране львиной до
ли россиян, мирившихся с обманом. Возможно,
эти времена закончились», — констатирует «Зюд
дойче цайтунг».

«Результаты недавних выборов демонстрируют:
избиратели, вполне вероятно, нашли способ за
явить о своём протесте даже в условиях «управляе
мой демократии», проголосовав за безликих канди
датов, посылавшихся на выборы в роли заведомо
проигравших», — продолжает издание.

К смене настроений привело предложенное
«Единой Россией» повышение пенсионного возра
ста россиян на пять лет — с тех пор рейтинги прези
дента, по данным ФОМ, упали с 67% до 47%.

Ящик Пандоры
уже открыт

Владимир Путин выступил на заседа"
нии Международного дискуссионного клу"
ба «Валдай». С каждым годом сделанные
им там заявления становятся всё более
тревожащими. А от нынешнего вообще
дрожь по спине проходит, пишет журна"
лист Рауль Оливье в своём блоге во фран"
цузском издании «Медьяпар».

КОГДА Путина спросили о возможности ядер
ной атаки против России, он ответил: «Наш

агрессор должен знать: возмездие неизбежно,
всё равно он будет уничтожен. А мы как жертва
агрессии, мы как мученики попадём в рай, а они
просто сдохнут, поскольку даже раскаяться не
успеют».

Незадолго до этого Путин выразил обеспокоен
ность ведущимися иностранными державами раз

работками биологического оружия, способного из
бирательно влиять на человека в соответствии с его
принадлежностью к этнической группе. Внешний
облик отравленных народов кардинальным обра
зом изменится во втором и третьем поколениях. Он
напомнил разработчикам подобного оружия, что
Россия, безусловно, тоже не будет отставать в дан
ной сфере. Словом, он всех нас успокоил, иронизи
рует блогер.

«Религиозная и апокалиптическая риторика, ге
нетическое определение народов, тоска по утрате
расовой идентичности, милитаризм, сциентист
ский бред — кто бы мог подумать несколько лет
назад, что глава огромного современного государ
ства будет вести такие разговоры тридцать лет спу
стя после окончания «холодной войны»? И что
они явятся отражением столь же бредовых речей,
произносимых по ту сторону Атлантики. Уже не
понятно, кто именно, Трамп или Путин, первым
открыл ящик Пандоры. Но он уже точно открыт»,
— считает автор статьи.

«Следует особо выделить религиозные акценты.
Как известно, Путин пользуется православием,
чтобы попытаться заполнить идеологическую пус
тоту собственной власти и узаконить невероятные
социальные и культурные регрессии, которым он
подвергает Россию. Но на этот раз, судя по всему,
запах ладана окончательно затуманил его разум, и
президент сам начал верить в то, что рассказывает.
К тому же ссылка на рай для мучеников куда силь
нее напоминает исламистский обскурантизм его
протеже Кадырова, нежели христианство», — ком
ментирует Оливье.

«Экономика переживает застой, социальное
неравенство и недовольство усиливаются, кор
рупция процветает и наносит непоправимый
ущерб возможности реформ, обезумевшая власть
не видит иного выхода, кроме как пускаться во
внешние авантюры. На данный момент эти бах
вальства лишь словесные и воображаемые. Но до
каких пор они останутся таковыми?» — задумы
вается журналист.

(Inopressa.ru).

Придётся
спешить
пешком?

ВКРАСНОЯРСКЕ водители
маршрутных автобусов про6

вели акцию против повышения
цены на топливо. Без какого6
либо предупреждения они оста6
новили свой транспорт. 

По словам очевидцев, марш6
рутки не двигались около десяти
минут. Те, кто спешил, выходи6
ли из автобусов и шли пешком. 

Председатель Красноярской
ассоциации пассажирских пе6
ревозчиков Михаил Омышев
считает, что подобные паузы
никак не нарушают ни законо6
дательство, ни график движе6
ния, ни права пассажиров. Бо6
лее того, полагает он, многие
красноярцы поддерживают ак6
цию, а остановка движения на
5—10 минут является «безопас6
ной и технологической».

Журналистам перевозчики
рассказали, что подобной акци6
ей, которая, кстати, проходит
здесь второй раз, они протесту6
ют против повышения цены на
дизельное топливо. А она за по6
следний месяц выросла на 15
процентов.

Перевозчики отмечают, что
это не последняя их акция
протеста. Они будут прохо6
дить до тех пор, пока цена на
топливо не перестанет расти. 

По сообщениям 
информагентств.

С зимой шутки плохи
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● МАРСЕЛЬ. Массовой акци�
ей протеста обернулось шествие в
память о жертвах обрушения двух
жилых домов в этом французском
городе. Около 8000 человек,
скандировавшие «Годен — убий�
ца!», «Годена — в тюрьму!», про�
шли по центру Марселя к мэрии с
требованием отставки главы гор�
администрации Жан�Клода Годе�
на, обвиняя мэрию в игнорирова�
нии жалоб обитателей ветхих до�
мов. Два здания обрушились в
центре города 5 ноября. Под за�
валами были найдены тела вось�
ми погибших. 

● МОГАДИШО. До 50 человек
возросло число жертв теракта в
столице Сомали. Спасатели про�
должают разбор завалов гостини�
цы, которая предположительно
являлась целью нападения: 9 ноя�
бря террористы�смертники на�
правили в здание, находящееся
рядом с Департаментом уголов�
ных расследований, два замини�
рованных автомобиля, третий
взорвался на улице неподалёку.
Ответственность за теракт взяли
на себя боевики движения «Аш�
Шабаб», связанного с запрещён�
ной в РФ сетью «Аль�Каида».

● САНТЬЯГО�ДЕ�КЕРЕТАРО.
Тысячи участников каравана миг�
рантов из Гватемалы, Гондураса и
Сальвадора пешком или на грузо�
виках покинули штат Керетаро в
центральной Мексике и продол�
жили путь к границе с США, где
они собираются просить убежище.
Ранее президент Дональд Трамп
распорядился увеличить военное
присутствие на американо�мекси�
канских рубежах до 15 тысяч сол�
дат и подписал указ об отказе в
приёме нелегалов. Участники ка�
равана предпочитают оказаться в
неопределённой ситуации на гра�
нице, чем терпеть нищету и наси�
лие на родине.

● ТУРИН. Около 40 тысяч че�
ловек вышли в этом итальянском
городе на манифестацию в защи�
ту строительства скоростной же�
лезной дороги Лион — Турин,
прокладка которой была приос�
тановлена по решению горсовета.
Против трассы и 60�километро�
вого туннеля выступают «зелё�
ные». Новое итальянское прави�
тельство также не желает раско�
шеливаться на весьма затратный
проект сомнительной, с точки
зрения министров, важности.
Сторонники трассы уверены: её
строительство принесёт новые
рабочие места, разгрузит автодо�
роги и улучшит экологию.
(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

В фокусе — Центральная Азия

Вести с Украины

Выборы глав и депу�
татов парламента в Лу�
ганской и Донецкой не�
признанных республи�
ках, состоявшиеся 11
ноября в Донбассе, ока�
зались самым резо�
нансным событием чуть
ли не для всей Европы.

Н АКАНУНЕ верховный
представитель ЕС по
иностранным делам и

политике безопасности Феде�
рика Могерини от имени всего
Евросоюза подчеркнула: «На�
поминая о нашем заявлении от
5 ноября 2014 года, ЕС считает
«выборы», запланированные на
11 ноября 2018 года на не под�
контрольных правительству
территориях так называемых
Луганской народной республи�
ки и Донецкой народной рес�
публики, незаконными и неле�
гитимными и не будет призна�
вать их. ЕС осуждает эти «выбо�
ры», поскольку они противоре�
чат международному праву,
подрывают обязательства, взя�
тые по минским соглашениям,
и нарушают суверенитет и пра�
во Украины».

Аналогичную, если ещё не
более радикальную, точку зре�
ния высказали практически все
руководители Украины, народ
которой в феврале 2014 года
смирился, мягко говоря, с не
совсем законной сменой власти
при действующем президенте с
нарушением всех законов,
включая Конституцию, по этому
поводу. Заметим, что в Европе,
включая мадам Могерини, не
заметили грубой подтасовки. 

В дополнение пресс�служба
генпрокуратуры Украины сооб�
щила, что СБУ завела уголовное
дело «по факту организации не�
законных выборов на «времен�
но оккупированных территори�
ях» в Донбассе».

Однако не все европейцы лы�
ком шиты. На выборах, кото�
рые, несмотря ни на что, состо�
ялись, присутствовали между�
народные наблюдатели: в ДНР
из 14, в ЛНР из 22 стран. 

По оценке наблюдателей, вы�
боры глав и депутатов парла�
мента в Луганской и Донецкой
народных республиках не нару�
шают демократических прин�
ципов Евросоюза и Германии,
заявил на пресс�конференции
общественный деятель из ФРГ,
руководитель фракции Левой
партии в городском совете Ква�
кенбрюка, наблюдатель на вы�
борах в ЛНР и ДНР Андреас
Маурер. 

«Мы видим, насколько в Ки�
еве обеспокоены тем, что люди
придут и изберут парламент и
главу республики. Думаю, все
понимают, что без участия ру�
ководства республик мир здесь
построить невозможно, — изла�

гал далее свои аргументы Мау�
рер. — Заявлять заранее, что
выборы в Донбассе Запад не
признаёт, абсурдно и непра�
вильно. Мы видим, что люди
выбирают тех, кто будет сидеть
за столом переговоров. Для за�
падных коллег хочу отметить:
пусть почитают минские дого�
ворённости и посмотрят, где
там написано, что запрещено
проводить выборы глав респуб�
лик. Поэтому я полностью под�
держиваю решение республик
по этому вопросу: чтобы иметь
государство, нужно реальное
руководство, и свой выбор лю�
ди должны сделать сами».

«Признавать или не призна�
вать выборы, находясь в Брюс�
селе или Берлине, — это абсурд!
Поэтому я не понимаю структу�
ры, которые говорят о непри�
знании заранее. Только тот име�
ет моральное право высказать
своё мнение, кто был бы здесь и
наблюдал. Поэтому решение не
признавать выборы — это реше�
ние не против политиков, это
решение против народа», — до�
бавил Маурер.

Запад боится выборов в Дон�
бассе, поскольку это голос на�
рода, отметил в своём интервью
журналистам директор и глав�
ный редактор Международного
агентства новостей, наблюда�
тель из Финляндии на выборах
в ЛНР Янус Путконен.

«Ранее Украина, США и
страны Евросоюза заявили о
том, что не признают итоги вы�
боров в народных республиках
Донбасса. Раз они решили за�
блокировать результаты выбо�
ров предварительно, то они яв�
но боятся демократического
процесса здесь. Потому что они

увидят, что процесс здесь про�
ходит в соответствии с демокра�
тическими принципами, очень
открыто. То, чего боится Запад,
— это голос людей, — заявил
Путконен, подчеркнув, что пра�
ва препятствовать демократиче�
ским процессам нет ни у госу�
дарственных институтов, ни у
организаций. — Такие решения
должны быть запрещены самым
строгим образом. Мы уже зна�
комы с двойными стандартами
на Западе, и двойные стандарты
служат разным политическим
элитам, какому�то меньшинст�
ву, но не большинству».

«Здесь сегодня много евро�
пейцев. Это радостный день для
жителей Донецкой республики.
Я вижу много счастливых лиц.
Люди очень стремятся участво�
вать в этих выборах. Это урок
демократии для всей Европы»,
— заявил международный на�
блюдатель из Греции Исихос
Костас. 

Ближе к завершению за вы�
борами следили 48 иностран�
ных наблюдателей. На фото,
сделанных в Донецке, видно,
что на некоторых избиратель�
ных участках даже стояли оче�
реди. Явка на выборах в ДНР
составила 80%, а в ЛНР — 77%.

Большинство наблюдателей
признали состоявшиеся выбо�
ры событием огромной важно�
сти, ещё раз продемонстриро�
вавшим всему миру верность
жителей Донецкой и Луган�
ской народных республик вы�
бору, сделанному в 2014 году.
Донбасс продолжает двигаться
вперёд, настаивая на уважении
к историческим корням, тра�
дициям и жизненным принци�
пам его населения. 

П О РЕЗУЛЬТАТАМ об�
работки 100% бюллете�
ней, в ДНР с 60,85%

голосов победил Денис Пуши�
лин, в ЛНР с результатом
68,3% — Леонид Пасечник.

На выборах депутатов Народ�
ного совета ДНР «Донецкая ре�
спублика» набирает 72,7%, об�
щественное движение «Свобод�
ный Донбасс» — 25,6%. В ЛНР
74,1% избирателей поддержали
общественное движение «Мир
Луганщине», 25,1% проголосо�
вавших — общественное движе�
ние «Луганский Экономичес�
кий Союз».

Накануне выборов резко
обострилась ситуация там, ку�
да международная обществен�
ность вообще не заглядывает,
— на линии противостояния. 

Около пяти часов утра 8 ноя�
бря ВСУ нанесли удар из РСЗО
по трассе «Бахмутка» в Славя�
носербском районе ЛНР. При�
лёт снарядов РСЗО зафиксиро�
ван в западной части постоянно
обстреливаемой трассы. Как
сообщили из управления На�
родной милиции ДНР: «Несмо�
тря на только что закончившу�
юся встречу трёхсторонней
контактной группы в Минске,
где были представлены факты
применения ВСУ ударных БЛА
по жилым кварталам населён�
ных пунктов республики, 9 но�
ября в очередной раз, наплевав
на все договорённости, украин�
ские боевики нанесли удар с
использованием ударного бес�
пилотного летательного аппа�
рата по населённому пункту
Минеральное. Наблюдатель�
ными постами Народной ми�
лиции ДНР БЛА противника
был уничтожен. В нашем рас�

поряжении имеются видеоза�
писи с флеш�накопителя дан�
ного БЛА, которые демонстри�
руют его целенаправленное ис�
пользование против мирного
населения Донбасса».

Из центра общественных
связей МВД ДНР пришло со�
общение, что сотрудники Экс�
пертно�криминалистического
центра МВД республики деак�
тивировали взрывное устройст�
во, установленное на одной из
опор линии электропередачи.
«В районе пгт Новый Свет
стражи порядка обезвредили
самодельное взрывное устрой�
ство, установленное на опорах
ЛЭП», — отмечается в сообще�
нии. И в последующие дни ук�
раинские войска неоднократно
подвергали территорию ДНР
обстрелам из миномётов и гау�
биц. Ночью накануне дня вы�
боров ВСУ обстреляли зажига�
тельными боеприпасами посё�
лок Александровка на западе
Донецка, после чего оказались
повреждёнными несколько хо�
зяйственных построек.

Из срочного сообщения Уп�
равления Народной милиции
ДНР стало известно, что МГБ
ДНР располагает достоверной
информацией о подготовке ук�
раинскими спецслужбами про�
вокационных информацион�
ных акций, направленных на
дестабилизацию общественно�
политической обстановки в ре�
спублике и срыв выборов гла�
вы и депутатов Народного со�
вета ДНР.

«Кроме того, украинская сто�
рона планирует применение
различных методов запугива�
ния всех участников избира�
тельного процесса, цинично де�
лая акцент на жителях ДНР
пенсионного возраста, угрожая
им привлечением к уголовной
ответственности на Украине»,
— заявили в пресс�службе. 

На брифинге в ЛуганскИн�
формЦентре заместитель мини�
стра внутренних дел ЛНР Ми�
хаил Параскеев сообщил, что
силовые ведомства республики
не допустили нарушений обще�
ственного порядка в период
проведения выборов главы ЛНР
и депутатов Народного совета,
несмотря на ряд попыток Киева
сорвать процесс голосования.
Замминистра подчеркнул, что
день этот прошёл без происше�
ствий, «несмотря на то, что
спецслужбы Украины предпри�
няли ряд попыток сорвать про�
цесс проведения выборов на
территории ЛНР путём теле�
фонного терроризма, а именно
ложных сообщений о миниро�
вании нескольких избиратель�
ных участков, а также угроз в
адрес членов участковых изби�
рательных комиссий и рядовых
избирателей».

«Установлено, что все звонки
были совершены с территории
Украины», — уточнил Пара�
скеев, отметив, что такие дей�
ствия Киева являются продол�
жением тактики террора в от�
ношении жителей Донбасса.

В.М.Т.

Народ реализовал
своё право на выбор

«КОММУНИСТЫ КИТАЯ во главе с Ге�
неральным секретарём ЦК КПК Си
Цзиньпином осуществляют серьёзный

поиск оптимальных путей строительства социа�
лизма с китайской спецификой. Мы решили
твёрдо идти по пути реформ и открытости, кото�
рый был провозглашён 40 лет назад на III плену�
ме Центрального Комитета КПК XI созыва. Этот
путь соответствует интересам и особенностям на�
шей страны. Благодаря взятому курсу неуклонно
достигаются успехи в экономическом развитии,
растёт благосостояние населения Китая. На этой
основе мы добились большого прогресса.

Анализ истории и современности позволяет
точно уяснить глобальные тенденции, сочетать
особенности нашей страны с этими тенденция�
ми и определить место Китая в мировом разви�
тии. На этой теоретической базе мы пришли к
выводу о перспективности внедрения политики
реформ и открытости во все сферы жизни на�
шего общества.

Под руководством Коммунистической пар�
тии Китая успешно осуществляется курс на
формирование правового государства и зажи�
точного общества. Особенно важным для ки�
тайского общества было решение Коммунисти�
ческой партии о ликвидации бедности… Специ�
фика Китая в том, что это самая населённая в
мире страна, в которой пока средние показате�
ли на душу населения невелики. Качество раз�
вития экономики тоже ещё невысокое. В отно�
шении этих актуальных проблем коммунисты
Китая во главе с Генеральным секретарём ЦК
КПК Си Цзиньпином проводят серьёзную ра�
боту в широких слоях населения по стимулиро�
ванию развития нашей экономики, благодаря
чему она сохраняет устойчивое развитие. Осо�
бенно успешно мы решаем проблемы трудоуст�
ройства и занятости населения. Количество ра�
бочих мест в стране ежегодно увеличивается на
13 миллионов человек. Такой рост занятости в
условиях китайского общества имеет очень важ�
ное значение. Это реальные и весьма сущест�
венные результаты работы нашей партии. Ещё
одна важная задача — преодоление бедности.

На XIX съезде КПК, проходившем в октябре
2017 года, было сформировано единодушное
мнение, что целесообразно обобщить наши
идеологические инновации, получившие путёв�
ку в жизнь после XVIII партийного съезда. В ча�
стности, было принято решение о том, чтобы
включить в Устав Коммунистической партии
Китая выдвинутое Си Цзиньпином положение
о новой эпохе строительства социализма с ки�
тайской спецификой. После партсъезда это по�
ложение по инициативе Компартии было также
включено в Конституцию нашего государства. 

В нашей стране ещё много серьёзных про�
блем, требующих своего решения. А значит, нам
нужна сильная Коммунистическая партия, об�
ществу нужно её руководство, нужна её сильная
идеология. Идеология Председателя Си Цзинь�
пина делает акцент на народе: всё должно быть
направлено на благо народа, все достижения
обеспечивает народ, успехи страны зависят от
поддержки народа. Наш лозунг: всё для повы�
шения счастья народа. Это — самые важные по�
ложения политического курса КПК. Хочу ска�
зать, что идеология Си Цзиньпина — это идео�
логия для народа и в интересах народа.

Нынешний этап развития Китая побуждает
говорить о том, что страна ещё относится к раз�
ряду развивающихся государств. Но с этими
странами у нас есть не только общее, но и серь�
ёзные отличия. КНР под руководством Комму�
нистической партии, возглавляемой Си Цзинь�
пином, идёт путём мирного, инновационного,
экологического развития. Это путь общей поль�
зы, общего выигрыша. Такой курс отражает по�
нимание как коммунистов, так и всего китай�
ского народа. Это курс инноваций, присущих не
только идеологии, но и управлению. Без инно�
ваций невозможен прогресс, без них нельзя ус�
пешно идти дальше. Но для успешного осуще�
ствления инновационного курса нужна коорди�
нация трёх сфер: развития индустрии, отноше�
ний города и деревни, сохранения экологии.

Ещё раз скажу: Китай — это большая страна.
Наше быстрое развитие представляет собой её
заслугу перед миром. Она измеряется тем,
сколько мы посадили новых лесов, насколько
уменьшили выбросы предприятий, загрязняю�
щие атмосферу. Здесь есть чем нам отчитаться
перед миром. Масштабы Китая таковы, что он
несёт ответственность перед всей планетой…

В то же время мы должны учиться у всего ми�
ра. Это предполагается нашим курсом реформ и
открытости. На планете сейчас много тумана, а
нам нужно яркое солнце».

В СВОЁМ ВЫСТУПЛЕНИИ Хуан Куньмин
ёмко сформулировал вектор дальнейшего
строительства социализма с китайской

спецификой и основные направления реализа�
ции этой задачи, выработанные КПК, в том
числе её XIX партсъездом. Поездка по провин�
ции Хайнань, по её быстро растущим городам и
меняющим свой облик деревням, встречи со
специалистами предприятий и научно�исследо�
вательских учреждений убеждали в энергичном
преобразовании Китая на выбранном им пути.
В этих встречах естественно, как бы между де�
лом, наши собеседники отмечали ведущую роль
КПК. Из её структур, пожалуй, чаще всего не�
навязчиво упоминались отделы пропаганды. 

В небольшом по китайским меркам (там горо�
да�миллионники относятся не к крупным, а
средним детищам урбанизации) Ванинге мне
удалось побеседовать с заместителем заведующе�
го отделом пропаганды горкома КПК Сэ Синь�
пинь. Этот диалог интересен тем, что он раскры�
вает конкретные стороны повседневной партий�
ной работы, которую крупными мазками пред�
ставил нам член Политбюро, секретарь ЦК КПК
Хуан Куньмин. Собеседница в Ванинге раскрыла

конкретику партийной работы на её главном,
низовом уровне. Вот запись нашей беседы. 

— Уважаемая Сэ Синьпинь, вы давно на пар�
тийной работе?

— С 2007 года.
— Значит, вы заняты ею уже более 10 лет. Что

конкретно изменилось в деятельности вашего гор�
кома партии за это время?

— Нарастает процесс активного внедрения
партийных работников в повседневную жизнь
народа. Стала обычной практика направления
партийных работников в деревню. КПК должна
максимально полно и точно знать реальное по�
ложение дел на местах. Направляемые в дерев�
ню партийные работники — это прежде всего
надёжный канал получения такой информации.

— Ванинг в последние годы становится одним
из признанных центров туризма в условиях, когда
вся провинция Хайнань превращается в туристи�
ческую столицу Китая. Какое место в деятельнос�
ти отдела пропаганды горкома занимает работа с
туристами?

— Горком осуществляет эту работу через ком�
мунистов, которые трудятся в туристических
фирмах, на предприятиях и в организациях, об�
служивающих туристов. Там, как правило, есть
первичные партийные организации. Для них
общение с туристами является главным направ�
лением их партийной работы. 

Но я хотела бы отметить, что коммунисты
принимают активное непосредственное участие
во всех сферах жизни нашего города. Они при�
званы быть примером выполнения своих обя�
занностей для всех членов трудовых коллекти�
вов. Могу заверить, что с этой задачей они ус�
пешно справляются. Коммунисты — самые до�
бросовестные и инициативные работники в лю�
бой сфере жизни нашего города.

— Какое место в партийной работе вашего го�
рода занимает ваш отдел пропаганды?

— Понятно, что наш отдел занимается ин�
формированием работников предприятий и ор�
ганизаций о всех наиболее существенных собы�
тиях как в масштабе страны, так и в своём горо�
де, в своей провинции. Но перед нами Цент�
ральным Комитетом КПК и Генеральным сек�
ретарём ЦК Си Цзиньпином поставлена задача
вести пропаганду не только словом. Отделам
пропаганды парткомов нашей партии поручено
следить за тем, чтобы в отношении трудящихся
и всех наших граждан не нарушались принципы
социальной справедливости. О своих претензи�
ях по этим вопросам люди рассказывают не
только работникам специально созданного для
этого отдела, но и сотрудникам отдела пропа�
ганды. И наш отдел заботится о том, чтобы каж�
дая жалоба была рассмотрена, человеку был дан
ответ, а указанные им недостатки устранены.

— Какие новые формы партийной работы в ва�
шей городской партийной организации появились
после XIX съезда Коммунистической партии Ки�
тая, который состоялся год назад?

— Прежде всего резко ужесточились требования
к работе партийного комитета и его сотрудников.

— В чём это конкретно проявилось?
— Во всём. Например, существенно повыси�

лись требования к финансовой дисциплине. В
партийной работе средства должны расходо�
ваться тоже рачительно, экономно. Тем более
что после съезда повысилась инициативность
всех коммунистов, их готовность работать ради
общественных интересов на общественных на�
чалах. Поднялись требования и к постоянному
общению партийных работников с трудовыми
коллективами и отдельными людьми.

После XIX съезда Коммунистической партии
Китая стала широко применяться практика ко�
мандирования партийных работников на работу
в деревню. Им поручается повысить активность
работы деревенских первичных организаций
КПК. Для этого партийный работник должен
жить непосредственно в деревне, она должна
стать постоянным местом его работы. Он при�
зван быть глазами партии в деревне. Но не сто�
ронним наблюдателем, а активным участником
повышения уровня её благосостояния, искоре�
нения бедности из деревенской жизни.

— Какие инструменты для этого есть у партий�
ного работника?

— При командировании в деревню партийно�
му работнику даётся чёткое поручение искать
инвестора, способного повысить жизненный
уровень крестьян. Особенно серьёзно этот во�
прос стоит в отношении бедных деревень. По
выполнению этого поручения работником от�
дела пропаганды руководство горкома будет
оценивать его способности.

Ещё одно важнейшее поручение командиро�
ванным — обеспечение справедливого отношения
к крестьянам. Это касается получения образова�
ния и медицинского обслуживания, в частности
получения медицинских страховок, и так далее.

— Люди часто обращаются с жалобами в пар�
тийные комитеты?

— Часто. Они хорошо видят, что обращение в
партийный комитет позволяет быстро устра�
нять недостатки. Благодаря этому растут дове�
рие населения к Коммунистической партии, её
авторитет. Его особенно заметно повышает ак�
тивно ведущаяся борьба за соблюдение принци�
пов социальной справедливости. 

И ЕЩЁ ОДИН ШТРИХ: темы борьбы с
бедностью и сотрудничества города с де�
ревней касались многие заместители гу�

бернаторов провинций (а они обычно входят в
руководство провинциальных комитетов КПК),
выступавшие на пленарном заседании прохо�
дившего в Боао Форума сотрудничества СМИ.

В общем, о Коммунистической партии Китая
можно уверенно сказать: это — партия повсед�
невного действия.

Виктор ТРУШКОВ,
спец. корр. «Правды».

Провинция Хайнань — Пекин — Москва. 

Партия
повседневного

действия
Итоговым мероприятием пятого форума сотрудничества СМИ «Один пояс —

один путь», пленарное заседание которого проходило в городке Боао (провинция
Хайнань), стала встреча приехавших в Китай руководителей зарубежных средств
массовой информации и журналистов с членом Политбюро, секретарём и заведу�
ющим отделом пропаганды Центрального Комитета КПК Хуан Куньмином. Она со�
стоялась в столице КНР, во Всекитайском собрании народных представителей.
После выступлений ряда гостей к собравшимся обратился товарищ Хуан Куньмин.
Значительная часть его речи была посвящена месту и роли Коммунистической
партии в жизни китайского общества. Он, в частности, отметил:

УЧЁНЫЕ Социалистической Республики
Вьетнам завершили ведущуюся с 2016 года

разработку установки, которая, по их мнению,
может стать доступным и эффективным мето�
дом преодоления острой нехватки воды, регу�
лярно возникающей из�за сезонной засухи в
ряде центральных и южных районов страны.
Речь идёт о генераторе, преобразующем содер�
жащуюся в атмосфере естественную влагу в чи�
стую воду, пригодную для питья и приготовле�
ния пищи.

Эксперты университета природных ресурсов

и экологии города Хошимина, информирует
новостной портал Bigasia.ru, разработавшие эту
высокотехнологичную установку, сообщили,
что в основе её действия лежит эффект образо�
вания из воздуха конденсата при разнице тем�
ператур. Система работает на солнечных бата�
реях и способна производить до 200 литров во�
ды ежедневно. Сейчас ведётся тестирование ус�
тановки. Так, она в полном объёме уже обеспе�
чивает питьевой водой 3 тысячи учащихся и
преподавателей одной из средних школ про�
винции Ниньтхуан.

Вьетнам: вода из воздуха

Пульс планеты

●● Участки переполнены.

ДЕПАРТАМЕНТ статистики Литвы
9 ноября привёл новейшие данные,

согласно которым с января по сентябрь
включительно из Литвы эмигрировали
36 130 человек. Как отмечает информ�
агентство «Регнум», по масштабам это
всё население седьмого по величине го�
рода республики — Мариямполе. За это
же время на постоянное место житель�
ства в Литву приехали 31871 человек.
Однако не все из них литовцы — как
минимум треть составляют трудовые
мигранты, отмечает местная статисти�
ка. За тот же период в стране родилось

24126 детей, а умерло — 33094 человека.
Но вот проблема: реальные масшта�

бы эмиграции посчитать трудно, так
как не все эмигранты официально дек�
ларируют свой отъезд и по�прежнему
числятся как жители Литвы, на самом
деле физически находясь, например, в
Лондоне. Однако они продолжают пла�
тить взносы за обязательное страхова�
ние здоровья, что достаточно выгодно,
получают в Литве относительно недо�
рогие, по сравнению с западными стра�
нами, медицинские услуги.

Фото с сайта regnum.ru

Из Литвы уезжают…

СТАНОВЯСЬ ПРЕЗИ�
ДЕНТОМ, нужно быть го�
товым к перипетиям судь�

бы. По крайней мере, в Кирги�
зии. Напомним, два первых гла�
вы республики — Аскар Акаев и
Курманбек Бакиев — бежали из
страны в результате массовых
протестных выступлений. Вто�
рой к тому же был заочно приго�
ворён к 25 годам тюрьмы за орга�
низацию убийства иностранно�
го бизнесмена. 

Алмазбеку Атамбаеву, каза�
лось, повезло больше. Он избе�
жал переворотов и мирно пере�
дал власть преемнику. Но безоб�
лачная жизнь ему, судя по всему,
не светит. Недавно Конституци�
онная палата Верховного суда
вынесла вердикт о том, что закон
«О гарантиях деятельности пре�
зидента» противоречит Консти�
туции. Касается это прежде всего
нормы о полной неприкосно�
венности главы государства по�
сле его ухода в отставку. По мне�
нию судей, она входит в кон�
фликт с конституционным поло�
жением о равенстве всех перед
законом и судом. А потому, по�
становила палата, иммунитет
экс�президента не может быть
безусловным и «должен иметь
конкретные правовые рамки». В
связи с этим правительству реко�
мендовано разработать поправки
в соответствующий закон.

То, что принятый пятнадцать
лет назад документ решено пе�
ресмотреть именно сейчас, ко�
нечно, не случайно. С инициа�
тивой лишить экс�президента
неприкосновенности ещё в мае
выступил председатель ЦК Пар�
тии коммунистов Киргизии и
член парламентской фракции
«Онугуу—Прогресс» Исхак Ма�
салиев. По его словам, Атамбаев
был причастен к нарушениям
при модернизации столичной
ТЭЦ и должен ответить за свои
действия. 

Предложение, как говорит�
ся, легло на благодатную поч�
ву. Как уже неоднократно пи�
сала «Правда», отношения
между экс�президентом и его
преемником Сооронбаем Жэ�
энбековым испортились вско�
ре после вступления последне�
го в должность. Этому способ�
ствовали объявленная новым
главой республики война с
коррупцией и последовавшие
отставки. Под стражей оказа�
лись ближайшие соратники
Атамбаева, включая экс�пре�
мьер�министра Сапара Исако�
ва, бывшего мэра Бишкека Ал�
бека Ибраимова и ряд других
высокопоставленных чинов�
ников. Сам экс�президент
подверг эти меры резкой кри�
тике. Он объявил о своём воз�
вращении в политику и был

избран председателем правя�
щей Социал�демократической
партии Киргизии (СДПК).

После летнего затишья кон�
фликт вступил в новую фазу. В
сентябре Атамбаев опубликовал
статью, в которой опроверг
«спекуляции политиканов и ан�
гажированных СМИ» вокруг
внешнего долга Киргизии. Экс�
президента обвиняют в том, что
при нём были бездумно набра�
ны зарубежные кредиты на мил�
лиарды долларов, однако, по
словам Атамбаева, благодаря за�
ёмным средствам преодолён
энергетический кризис и раз�
вёрнуто широкое дорожное
строительство. Что касается са�
мого долга, то по отношению к
ВВП он не увеличился, а сокра�
тился. Не удержался Атамбаев и
от критики нынешнего руко�
водства страны, которое допус�
кает до власти сомнительные
личности.

Следующим выпадом стало
выступление по случаю 25�летия
Социал�демократической пар�
тии. По словам Атамбаева, в
СДПК собралось немало «при�
липал» и «нечистоплотных карь�
еристов», избавиться от которых
он вовремя не успел. Сегодня же
те, кто получил благодаря пар�
тии высокие государственные
посты, стремятся её расколоть. 

Наконец, Алмазбек Атамбаев
сделал заявление по поводу сто�
личной ТЭЦ. Финансовые нару�
шения при её модернизации и
последовавшая авария стали ос�
новным поводом для обвинений
экс�президента и ареста его со�
ратников. Говоря о стоимости

реконструкции (386 миллионов
долларов), политик подчеркнул,
что это нормальная цена для та�
кого объёма работ. Что касается
январской аварии, то в ней ви�
новаты чиновники, ответствен�
ные за подготовку к отопитель�
ному сезону. Тем самым Атамба�
ев в очередной раз намекнул на
своего преемника, в 2017 году
занимавшего должность пре�
мьер�министра. 

Сооронбай Жээнбеков от от�
ветных выпадов пока воздержи�
вается. Однако, как недавно ста�
ло известно, экс�президенту до
сих пор не вручён орден «Ак
Шумкар», которым его наградил
Жээнбеков сразу после своего
вступления в должность. В
пресс�службе действующего гла�
вы государства сообщили, что
Атамбаев сам не высказал жела�
ния получить высший знак от�
личия. А 19 октября в России
был задержан и доставлен на ро�
дину советник экс�президента
Икрамжан Илмиянов, которого
называли «серым кардиналом»
киргизской политики. Ему
предъявлено обвинение в мо�
шенничестве.

На этом фоне начавшаяся
процедура лишения экс�прези�
дента неприкосновенности вы�
глядит вполне закономерно.
Жээнбеков и его окружение, ви�
димо, устали терпеть критику и
решили нейтрализовать по�
прежнему влиятельную полити�
ческую фигуру. Но, учитывая вес
противника и его ресурсы (по�
мимо руководства партией,
Атамбаев контролирует ряд
СМИ), это противостояние мо�
жет обернуться для Киргизии
опасными потрясениями.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды».

г. Бишкек.

Охота на экс�президента
В Киргизии могут лишить неприкосновенности Ал�

мазбека Атамбаева. Новый виток противостояния по�
следовал за серией выступлений, в которых бывший
президент, а ныне — глава правящей партии отверг
выдвигаемые против него обвинения и в очередной
раз раскритиковал действующую власть.
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Псковские сёстры белорусской Хатыни

НИКТО не знает, откуда
взялось у этой псковской
деревушки такое симпа�

тичное название — Красуха.
Быть может, шли лесной тропой
путники, окрестностями любо�
вались, в реке Узе искупались —
да и воскликнули: «Красота�то
какая!» Или, может, всё дело в
красавицах из крестьянского
поселения? Как бы то ни было,
но обосновались здесь трудолю�
бивые люди, выращивали ово�
щи, рожь и очень трудоёмкую
культуру — лён. Работали так
ударно, что колхоз «Красная
Красуха» участвовал во Всесо�
юзной сельскохозяйственной
выставке, а лучших льноводов
запечатлели на кинокамеру для
ленинградской кинохроники.
«Ну, мужики, — сказал им пред�
седатель колхоза, — теперь весь
Советский Союз узнает про на�
шу Красуху!»

И можно было бы порадо�
ваться за красухинцев, если бы
не знать того, что произошло с
ними во время войны, в роко�
вой день 27 ноября 1943 года.
Тогда 280 человек, согнанных
фашистскими оккупантами в
гумна, были сожжены заживо.
Цветущая деревня с девятью
десятками домов превратилась
в огромный факел.

Ныне, в ноябре 2018�го, тра�
гедии Красухи исполняется 
75 лет.

Красуху называют русской
Хатынью, хотя сочетание «бело�
русская Красуха» для Хатыни
тоже звучит правильно. Обстоя�
тельства их гибели схожи, как и
год расправы — 1943�й, перед
памятью обеих деревень любой
честный человек склонит голо�
ву. Есть разница в числе жертв —
в Красухе их больше. Но о Хаты�

ни с её знаменитым мемориа�
лом знает весь мир, а многие ли
знают о нашей Красухе, тем бо�
лее — о других деревнях, её сёст�
рах по несчастью, коих было
множество на псковской земле?
Самое страшное как раз в том,
что сожжение заживо явилось от
фашистов зверством массовым,
а не исключительным.

Псковщина сполна познала
фашистский геноцид в отноше�
нии гражданского населения.
Ведь наш приграничный край
был захвачен уже в июле 1941
года, а освобождён советскими
войсками лишь в июле 1944�го,
тогда как наибольшая часть ок�
купированной территории
страны обрела свободу раньше
— в 1943 году. Немецкая группа
армий «Север» рвалась через
Псков к Ленинграду. В ответ
развернулось невиданное по
масштабам партизанское дви�
жение со множеством парти�
занских бригад, которые под�
держивались местным населе�
нием. На площади 9600 квад�
ратных километров возник так
называемый Партизанский
край. Сотни населённых пунк�
тов продолжали жить и работать
по законам Советской власти.
Они даже отправили подводы с
продовольствием в осаждённый
Ленинград. А в Порховском
районе, к которому относилась
Красуха, активно действовала
Третья Ленинградская парти�
занская бригада во главе с ко�
мандиром Александром Викто�
ровичем Германом. Поблизости
от деревни Ясно у бойцов был
лесной аэродром.

Конечно, ради истребления
партизан немцы шли на всё. Но
месть населению за связь с пар�
тизанами — только одна из при�

чин сожжения деревень и сёл.
Ведь физическое уничтожение
большей части советского наро�
да, вместе с уничтожением его
государственности, и было за�
планировано как главная цель
войны против СССР. А спрово�
цировать сожжение какого�ли�
бо села могло что угодно. На�
пример, в Красухе на мине по�
дорвался какой�то немецкий
чин в легковой машине. Вряд ли
это было делом рук партизан.
Они обычно не ставили под удар
местных жителей. Кто�то потом
припомнил подростка, мстив�
шего за отца. Но прибывший
карательный отряд не искал ви�
новных. Офицеры задавали
только вопрос о местонахожде�
нии партизанских баз.

Почуяв беду, некоторые кра�
сухинцы незаметно скрылись в
лесу. А к гумнам — большим
помещениям для хранения
сжатого хлеба — захватчики уже
несли доски, солому, канистры
с бензином. В документальной
повести Ивана Курчавова «Кра�
суха» есть эпизод о необыкно�
венном поступке комсомолки
Жени Павловой. Девушку вме�
сте со всеми подводили к гум�
нам, но ей чудом удалось сбе�

жать. За домом она столкнулась
со знакомой Ниной Михайло�
вой и вдруг вспомнила: с обрат�
ной стороны гумен есть двер�
цы. «Я их открою!» — крикнула
она Нине и помчалась назад.
Оставшаяся в живых Михайло�
ва вспоминала, что каратели за�
метили девушку и она упала
под ударами штыков.

Из тех, кого гнали на казнь,
спаслась лишь Мария Лукинич�
на Павлова. По дороге она от
побоев потеряла сознание. Ког�
да очнулась, всё было уже кон�
чено. Четверых её малолетних
детей, мужа и почти триста од�
носельчан поглотил костёр. В ту
ночь далеко виднелось над Кра�
сухой кровавое зарево!

Д ЕРЕВНЯ не возродилась.
Трудно упрекать людей за
нежелание поселиться на

смертном пепелище. После вой�
ны страна узнала об этой исто�
рии из очерка журналиста
«Комсомольской правды» Ива�
на Курчавова «Трагическая и му�
жественная Красуха».

Автор, уроженец того же Пор�
ховского района, лично знал до�
военных красухинцев. В 1968 го�
ду на открытии памятника

«Скорбящая псковитянка» при
огромном стечении народа вы�
ступили те немногие, кто избе�
жал казни. Мария Павлова ска�
зала: «Простите, люди добрые,
что осталась тогда жива…»

Памятник на насыпном хол�
ме — это двухметровое извая�
ние русской крестьянки, сидя�
щей в горестном оцепенении
среди поля на месте своей со�
жжённой деревни. Я очень уди�
вилась, узнав, что такой потря�
сающий памятник — работа не
маститого скульптора, а дип�
ломный проект юной выпуск�
ницы Ленинградского художе�
ственного института имени 
И. Репина Антонины Усаченко.
Позднее она жила в Рязани,
прославилась ещё многими от�
личными творениями.

Берёзово�еловая аллея ведёт
от памятника к месту казни. Там
стоит обелиск со словами, за�
ставляющими задуматься:
«…Эта страшная участь постиг�
ла жителей ещё 19 окрестных се�
лений... В огне и муках погибло
около 750 человек». Сёла на обе�
лиске перечислены. И это толь�
ко в окрестностях Красухи!..

Интересно, что Яков Григорь�
евич Григорьев из села Кузнецо�

во, упомянутого на обелиске,
выступал в качестве свидетеля
на Международном военном
трибунале в Нюрнберге. В его
деревне сожгли 47 человек, по�
гибли его жена и двое сыновей.
Крестьянин вспоминал, как в
соседнем Луковищенском сель�
совете фашисты поступали «гу�
маннее»: сначала расстрелива�
ли, а потом жгли вместе с дома�
ми. Был уничтожен и сам рай�
центр Порхов.

Недавно я нашла пронзитель�
ную книгу в электронном вари�

анте под названием «Сожжён�
ные деревни России, 1941—
1944: документы и материалы»
(Москва, 2017). Согласно пре�
дисловию, «сборник докумен�
тов — первая в России объёмная
специализированная публика�
ция по данной теме». Создана
книга российскими и белорус�
скими историками на основе
архивных документов. В Бело�
руссии действует электронная
база данных «Белорусские де�
ревни, сожжённые в годы Вели�
кой Отечественной войны». А у
нас до сих пор не было ни спра�
вочников, ни электронных баз
данных на тему сожжённых рос�
сийских деревень.

Конечно, в сборнике я сразу
открыла раздел о Псковской
области. После освобождения
нашего края в районах работа�
ли чрезвычайные государст�
венные комиссии по расследо�

ванию злодеяний захватчиков
и публиковали в отчётах свиде�
тельства и факты. Невозможно
читать спокойно эти отчёты! В
Псковском районе из 406 дере�
вень сожжены 325.

На месте одной из них стоит
камень с надписью: «Жителям
деревни Ланева Гора, заживо со�
жжённым фашистами 22 октяб�
ря 1943 года». В 2018 году — 
75 лет их гибели. Поимённого
списка 65 убитых не существу�
ет, но известно, что половина
из них — дети. По приказу не�

мецких офицеров казнь вели
эстонские каратели. Вот их вы�
явили поимённо и судили в
Псковском областном суде.
Дожившие до развала СССР
эстонские палачи (даже не хо�
чется назвать их бывшими па�
лачами!) гордо объявили себя
жертвами политических ре�
прессий и потребовали у про�
куратуры Псковской области
реабилитации. Им отказали.
Совершенно справедливо!

А вот с селом Овчино Невель�
ского района расправились
«свои», русские, то есть власов�
цы, руководимые немцами. Се�
ляне отказались выдать место�
нахождение партизан. И вот 61
человек расстрелян, дома со�
жжены. Судя по воспоминани�
ям С. Козьякова из деревни
Щирск Струго�Красненского
района, немцы иногда облегча�
ли себе задачу: вызывали само�

лёт, бросавший зажигательные
бомбы сразу на ряд населённых
пунктов. Щирск превратили в
пепел. В деревне Лозы сожгли
заживо 80 человек… 

ВООБЩЕ, если вчитаться в
архивные документы, то
Псковский край тех лет

предстаёт сплошной ожоговой
раной. При всём сострадании к
землякам, конечно, понимаешь
и другое: так было на всей окку�
пированной части СССР! Но,
озабоченные другими пробле�
мами, не теряем ли мы осозна�
ние того ужаса, который случил�
ся по историческим меркам не
так уж и давно — менее столетия
назад? Передаются эпизодичес�
ки, а то и совсем никак не пере�
даются новому поколению зна�
ния и чувства о беспримерном в
мировой истории геноциде
гражданского населения. 

Чтобы мрак забвения оконча�
тельно не поглотил нас, общест�
венное объединение «Поле за�
живо сожжённых» и друзья это�
го общества, газета «Правда» и
её авторы борются за создание
общегосударственного центра
— мемориала, который увекове�
чил бы память жертв фашист�
ской оккупации и вёл бы иссле�
дование этой части военной ис�
тории. Руководитель общества
Владимир Тимофеевич Фоми�
чёв ребёнком познал оккупацию
в деревне Желтоухи Угранского
района Смоленской области.
Его Желтоухи тоже пылали, хо�
тя и без жителей. Владимир Фо�
мичёв вместе с единомышлен�
никами доказывают во всевоз�
можных инстанциях, что созда�
ние такого мемориала — задача
государственной важности. Это
серией своих потрясающих ма�
териалов утверждает «Правда».
Чтобы подвижников наконец
услышали «наверху», в структу�
рах власти, им нужна, конечно,
наша всемерная и широкая под�
держка. Мемориал такой непре�
менно должен быть создан!

Завершая свой рассказ о
зверствах фашистских окку�
пантов на Псковщине, я уже
понимаю, что продолжу тему.
Не будет лишним снова и сно�
ва на конкретных примерах
напомнить, что нёс граждан�
скому населению фашизм.

Наталья БУХВАЛ,
библиограф областной 
библиотеки для детей 

и юношества 
имени В.А. Каверина.

г. Псков.

Читая «Правду», я давно заметила, что в газете
регулярно звучит тема памяти жертв фашистской
оккупации времён Великой Отечественной войны.
Другие СМИ обычно обходят это стороной. Но из
27 миллионов погибших советских людей более
18 миллионов — именно гражданское население,
преднамеренно уничтоженное фашистами в конц*
лагерях, при бомбёжках и расстрелах, при сожже*
нии тысяч населённых пунктов. Вот этой огненной
трагедии сожжения поселений вместе с жителями
посвящаются многие материалы «Правды». Они
изданы уже в трёх сборниках под названием «Со*
жжённые заживо взывают к нам». Жаль только,
что там не рассказано о нашем Псковском крае,
хотя в военные годы он разделил участь восем*
надцати оккупированных областей и краёв РСФСР
— самой большой республики Советского Союза.
И я подумала: пора вместе с читателями «Правды»
отдать дань памяти моим землякам, сгинувшим в
огне вместе с отчими домами.

●● Вот он, памятник «Скорбящая псковитянка» на месте сожжённой гитлеровцами де�
ревни Красуха.

ХВАЛЯТ за выбор темы
(«спасибо создателям
фильма хотя бы за то, что

не забывают историю»), за до�
стоверность декораций и костю�
мов, якобы переносящих нас в
XVI век («фильм на данный мо�
мент — самый шикарный из
всех снятых ранее мыльно�исто�
рических опер»), за следование
правде истории («создатели
фильма создали эпопею полно�
стью по историческим фак�
там»), за звёздный актёрский со�
став («без них, конечно, всё бы�
ло бы совершенно не так»). Бра�
нят примерно по тем же пози�
циям: достоверность внешнего
антуража приблизительна,
правда истории местами осно�
вательно подкорректирована,
актёрская же звёздность в пого�
не за рейтингом настолько кон�
центрирована, что отвлекает от
сути экранного повествования.
Но в общем и целом: спасибо
создателям фильма! И это есте�
ственно, вряд ли где ещё в мире
найдётся столь же благодарный
зритель, как у нас. 

Но и таких злых на язычок то�
же где ещё сыщешь? Вот лишь
несколько хлёстких фраз: «кос�
тюмированная мыльная наду�
манная история, сказка для
взрослых, не отягощённых ин�
теллектом зрителей»; «позвали
всех известных актёров, да и эк�
ранизировали школьный учеб�
ник шестого класса»; «да, звёз�
ды, да снимаются, но как�то
уныло, без огонька сыграли, так
что и обсуждать не хочется».
Словом, согласно гласу народ�
ному, явно не шедевр.

ОТНОСИТЕЛЬНО досто�
верности. Илья Тилькин
писал сценарий якобы на

основе исторических докумен�
тов. Продюсер Мария Ушакова,

сообщая, что съёмочную группу
консультировал историк из
МГУ Николай Борисов, востор�
гается: «На мой взгляд, впервые
в российском кинематографе
такой масштаб и такая достовер�
ность в сериальном производст�
ве». Это, конечно, похвально,
что позвали консультанта. Дав�
но пора покончить с той анархи�
ей, которая воцарилась в рос�
сийском кино� и телепроизвод�
стве после перестроечной лик�
видации института редактуры, и
с пренебрежением постановщи�
ков советами специалистов�
консультантов. Тем паче что бо�
лее загадочной фигуры в рус�
ской истории, чем Борис Году�
нов, пожалуй, не сыщешь. Ведь
даже о внешнем его облике мы
можем лишь догадываться — по
сохранившимся портретам, вы�
держанным в весьма условной,
ещё иконописной манере, да по
описаниям современников.

Вот, кстати, как изображает
его один английский путешест�
венник того времени: «Что ка�
сается особы царя Бориса, это
был рослый и дородный чело�
век, своею представительнос�
тью невольно напоминавший

об обязательной для всех по�
корности его власти, с чёрны�
ми, хотя редкими волосами,
при правильных чертах лица, он
обладал в упор смотрящим
взглядом и крепким телосложе�
нием». Как�то не очень это со�
ответствует явно инфантильной
типажности Сергея Безрукова,
играющего, по меткому замеча�
нию одного из «отзовиков»,
Безрукова в роли Годунова.

Что же до черт лица, то, как
известно, попытка знаменитого
антрополога�скульптора М.М.
Герасимова восстановить мето�
дом антропологической рекон�
струкции подлинный лик царя
не удалась: при вскрытии в 1945
году гробницы Годуновых выяс�
нилось, что захоронение, дваж�
ды переносившееся с места на
место, было, очевидно, потре�
вожено грабителями, кости и
одеяния перемешаны, а черепа
и вовсе отсутствовали.

ЕЩЁ СЛОЖНЕЕ вывести
среднее арифметическое
при оценке деятельности

Бориса Фёдоровича в должнос�
ти правителя земли Русской. С
одной стороны — заботы об ук�

реплении государственности,
небывалое строительство горо�
дов, крепостных сооружений.
Одна Смоленская крепостная
стена, которую называли «ка�
менным ожерельем», построен�
ная по инициативе Годунова
для защиты западных рубежей
России от Польши, чего стоит!
А водопровод в Кремле с мощ�
ными насосами, качавшими
воду из Москвы�реки! А стены
Белого города в Москве протя�
жённостью 9 километров с 29
башнями! Москва была так ос�
нащена и вооружена, что крым�
ский хан Казы�Гирей, подсту�
пивший к ней летом 1591 года с
полуторастатысячным вой�
ском, вынужден был отступить,
бросив при этом обоз.

А с другой — отмена Юрьева
дня, то есть окончательное за�
крепощение крестьян. Показа�
тельно, что он был временно
восстановлен в период великого
голода — в интересах крупного
боярства, переманивавшего
крестьян в свои вотчины. А ре�
путация коварного отравителя
двух царей — Ивана Грозного и
Фёдора Ивановича, сестры ца�
рицы Ирины, герцога Ганса

Датского, дочери герцога Маг�
нуса Датского и многих других!
Не говоря уж о загадочной гибе�
ли царевича Дмитрия в Угличе.

Да, ни одного убедительного
доказательства его вины в этих
злодеяниях нет. Но было, по вы�
ражению А.С. Пушкина, мне�
ние народное. По свидетельству
современника, царь «от клевет�
ников изветы на невинных в
ярости суетно принимал и по�
этому навёл на себя негодование
чиноначальников всей Русской
земли: отсюда много напастных
зол на него восстали и добро�
цветущую царства его красоту
внезапно низложили». С уве�
ренностью можно сказать, что
первый на Руси избранный Зем�
ским собором царь оказался са�
мым нелюбимым в народе мо�
нархом. В фильме же по мере
развития сюжета Годунов всё бо�
лее настойчиво наделяется чер�
тами прямо�таки ангелоподоб�
ными. К чему бы это?

Но хватит придираться. Пе�
речислять разные исторические
«косяки», допущенные в этом
фильме, можно было бы долго,
но, в конце концов, в художест�
венном произведении некото�

рые вольности, не шибко иска�
жающие историческую правду,
допустимы. Беда, однако, в
том, что постановка Алексея
Андриянова, создателя истори�
ческого сериала «София» (о Со�
фии Палеолог), и Тимура Алпа�
това, за плечами которого «Зо�
лотая орда», творческими от�
крытиями отнюдь не блещет —
довольно традиционное ряже�
ное смотриво. В задачке во�
прос: по какой такой причине
вполне заурядное «мыло» воз�
водится госканалом и казённы�
ми СМИ в ранг шедевра и пря�
мо�таки главного события
постсоветского телевещания?

ВИСТОРИИ советского
кино немало примеров,
когда воссоздаваемые на

экране биографии выдающихся
общественных деятелей стано�
вились весомыми политичес�
кими аргументами. Один из са�
мых ярких — великий фильм
Сергея Эйзенштейна «Иван
Грозный» — историческая ки�
ноэпопея, повествующая о
борьбе грозного царя за объе�
динение феодальной Руси в
мощное централизованное го�

сударство. Тема была предло�
жена режиссёру с самого верха,
из Кремля. Задание сформули�
ровано вполне определённо:
воспеть Ивана Грозного как ве�
ликого прогрессивного деяте�
ля, сделав, в частности, акцент
на благодетельности его при�
балтийских завоеваний.

Тогда, в январе 1941 года, со�
ветскому руководству такой
фильм был особенно нужен.
Курировал работу над ним лич�
но Сталин. На экраны первая
серия картины (юность Ивана,
венчание на царство, Казан�
ский поход, смерть Анастасии,
крестный ход к Александровой
слободе) вышла в 1945 году, по�
лучила самые хвалебные оцен�
ки и была удостоена Сталин�
ской премии. Судьба второй се�
рии сложилась иначе, но это
уже другая история. Может
быть, создание весьма затрат�
ного 16�серийного телеопуса о
худородном опричнике, выбив�
шемся в самодержцы, тоже свя�
зано с какими�то амбициями
властей нынешних?

И тут не могу не отдать долж�
ного проницательности ещё од�
ного остроумного участника
всенародного интернет�обсуж�
дения. Цитирую, сохраняя свое�
образие стиля оригинала: «Бо�
рис Годунов. Угадайте с одного
раза, КТО играет главную роль?
Да ладно, можно не угадывать,
уже во всех анекдотах обсудили:
Иешуа—Высоцкий—Пуш�
кин—Есенин—Сталин. Ни�
сколько не умаляю профессио�
нализм актёра, но... В общем,
если когда�то снимут художест�
венный фильм про действую�
щего президента, можно не со�
мневаться в том, КТО будет иг�
рать главную роль». Примеча�
тельно, что одна из самых мно�
го�многотиражных московских
газет итожит показ сериала ин�
тригующим заголовком: «Не
перевелись ещё годуновы на
земле русской». Как вы думае�
те, кто имеется в виду?

Интересно, приглашали ли
Сергея Безрукова вместе с про�
дюсерами, инвесторами из бан�
ка ВТБ и режиссёрами в Кремль
для соответствующих консуль�
таций? Хотя зачем? Ведь у ны�
нешних теледеляг нюх на сего�
дняшнюю конъюнктуру, на вос�
требованность у высокого на�
чальства развит идеально.

Владимир ВИШНЯКОВ.

Главная роль для Сергея БезруковаЗрительские откли*
ки на прошедший в
эфире канала «Рос*
сия 1» первый восьми*
серийный сезон теле*
сериала «Годунов» за*
полонили сайт «Отзо*
вик» в интернете в пер*
вые же часы после на*
чала показа. Оценки
разные: от восторжен*
ных до зубодробитель*
но критических.

●● «Годунов». ●● «Иван Грозный».

«На конкурсе
красоты 

победила 
коррупция...»

Подборка политических
анекдотов 

от И.И. Никитчука

Письмо в налоговую:
«Я подторговываю наркотой

по мелочи и не работаю. Дол+
жен ли я платить налог с про+
даж как самозанятый?»

Ответ:
«Нет. Оптовик, у которого вы

закупаете мелкие партии, уже
заплатил за вас полиции и ФСБ
всё, что надо».

* * *
США обошли Россию по до+

быче нефти. Теперь они смогут
наконец отказаться от развития
науки и технологий и сосредото+
читься на добыче и торговле неф+
тью. Трамп создаст для этого гос+
монополию «Амернефть» и по+
ставит во главе её своего кореша.

* * *
Подводная группировка

спутников ГЛОНАСС пополни+
лась самым большим в мире
плавучим доком...

* * *
Благодаря Путину россияне

чаще стали думать о высоком,
например, о ценах на бензин.

* * *
Любопытное наблюдение: в

государстве, у граждан которого
нет прав, всегда много законов.

* * *
Испугавшись за свои авиа+

носцы, США предложили Рос+
сии заключить договор об огра+
ничении плавучих башенных
кранов (ПБК).

* * *
— Кум, как я заблуждался

раньше, когда считал, что фа+
милия Путин от слова путь. Как
оказалось, от слова путы. Так и
есть. Самое ужасное в жизни
это — разочарование...

* * *
Медведев:
— Планы в России есть, денег

на планы нет. Самим не хватает.

* * *
На конкурсе красоты победи+

ла коррупция. Ну уж очень кра+
сивый был откат!


